



WORLD
FOOD
FORUM

GLOBAL
YOUTH
ACTION

Capítulos Nacionales de la Juventud del
Foro Mundial de la Alimentación, 2025

Documento Guía



EL FORO MUNDIAL DE LA ALIMENTACIÓN

El Foro Mundial de la Alimentación (FMA), establecido en 2021 como una red independiente de socios alojada por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), es una plataforma mundial dedicada a transformar los sistemas agroalimentarios y acelerar el progreso hacia el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). A través de la acción de los jóvenes, la ciencia, la innovación, y la inversión, el FMA fomenta asociaciones estratégicas y colaboraciones intersectoriales para catalizar un cambio transformador en los sistemas agroalimentarios a nivel local, regional y mundial, trabajando por un mundo sostenible, resiliente y sin hambre, sin dejar a nadie atrás.

En este marco, se estableció la Iniciativa de Acción Juvenil Global del FMA (Iniciativa Juvenil) para aprovechar la pasión y el poder de los jóvenes para transformar nuestros sistemas agroalimentarios. Actúa como un movimiento catalizador e impulsor de la participación de los jóvenes en la gobernanza alimentaria, y sirve como centro de conocimiento y laboratorio de innovación, fomentando e inspirando soluciones lideradas por los jóvenes. Por lo tanto, contribuye activamente a la aplicación de la Estrategia de las Naciones Unidas para la Juventud 2030 y mejora la participación de los jóvenes en el seguimiento de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios de 2021.

La Iniciativa Juvenil del FMA se implementa a través de un conjunto de programas temáticos que proporcionan a los jóvenes las herramientas, el conocimiento y las redes necesarias para crear y escalar soluciones viables y sostenibles: Asamblea de la Juventud, Laboratorio de Innovación Juvenil, Educación Juvenil, Cultura Juvenil y Acción Local Juvenil.

Las actividades de la Iniciativa Juvenil de la FMA durante todo el año culminan en el evento insignia anual del FMA, que aprovecha la colaboración, las asociaciones y la acción intergeneracionales para acelerar el cambio, amplificar las iniciativas locales e impulsar el progreso hacia un mundo sostenible, resiliente y libre de hambre.

Desde el punto de vista institucional, la Oficina de la Juventud y Mujer de la FAO gestiona la Iniciativa Juvenil del FMA, lo que refuerza aún más su papel en el empoderamiento de los jóvenes, incluidas las mujeres jóvenes, para impulsar soluciones agroalimentarias sostenibles.



PROGRAMAS JUVENILES DEL FMA

Para inspirar y empoderar a los jóvenes de todo el mundo reflejando sus diversas prioridades e intereses compartidos, la Iniciativa Juvenil del FMA se estructura en torno a cinco programas temáticos. Estos programas ofrecen múltiples vías para la participación de los jóvenes, garantizando una participación inclusiva y significativa a escala mundial. Entre ellos se encuentran:

- **[Asamblea de la Juventud:](#)** Sirve como la principal plataforma para la participación estructurada y sistemática de los jóvenes en los espacios de políticas y gobernanza de los sistemas agroalimentarios, desarrollando recomendaciones y soluciones para informar los procesos intergubernamentales e impulsar acciones programáticas.
- **[Laboratorio de Innovación Juvenil:](#)** Empoderar a los jóvenes innovadores ofreciéndoles visibilidad, desarrollo de capacidades y oportunidades de financiación para desarrollar, elevar y escalar soluciones de alto impacto para abordar los desafíos de los sistemas agroalimentarios.
- **[Educación Juvenil:](#)** Proporcionar aprendizaje, oportunidades profesionales y recursos para que los jóvenes puedan convertirse en agentes de cambio para sistemas agroalimentarios sostenibles.
- **[Cultura Juvenil:](#)** Inspirar y empoderar a los jóvenes, permitiéndoles aprovechar la cultura para impulsar un cambio de comportamiento a través del desarrollo de capacidades y la narración de historias para sistemas agroalimentarios más sostenibles.
- **[Acción Local Juvenil:](#)** Movilizar iniciativas locales impulsadas por los jóvenes a través de plataformas nacionales de jóvenes a nivel nacional, catalizando la transformación sostenible de los sistemas agroalimentarios en contextos locales, regionales y mundiales.

EVENTO INSIGNIA DEL FMA

El evento anual insignia del FMA es una plataforma global dinámica que trasciende fronteras, generaciones y sectores para transformar el futuro de nuestros sistemas agroalimentarios. Se estructura en torno a tres pilares principales - [Acción Juvenil Global, Ciencia e Innovación, e](#)



[Inversión Mano de la Mano](#), reuniendo a todas las partes interesadas para que sirva como un espacio dinámico para convertir las ideas en acciones, escalar soluciones y forjar asociaciones significativas. Al unir diversas voces y fomentar la colaboración intersectorial e intergeneracional, acelera el progreso hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible, impulsando la acción a nivel mundial, regional y local.

En el evento insignia de 2024, el FMA demostró su creciente influencia como movimiento global para la transformación de los sistemas agroalimentarios, atrayendo a decenas de miles de participantes de todo el mundo y alcanzando la impresionante cifra de 1.700 millones de cuentas en las redes sociales. El evento se celebró del 14 al 18 de octubre de 2024, bajo el lema "*Buena alimentación para todos, hoy y mañana*", y reunió a responsables políticos, líderes del sector, científicos y jóvenes agentes de cambio. Esta reunión de hitos fomentó el aprendizaje, el intercambio de conocimientos y la creación de asociaciones para impulsar el progreso hacia un futuro alimentario mejor.

En 2024, el evento también acogió debates y eventos fundamentales, como las celebraciones anuales del Día Mundial de la Alimentación, el Diálogo de Alto Nivel de Roma sobre el Agua sobre el WASAG (el Marco Mundial sobre la Escasez de Agua en la Agricultura, por sus siglas en inglés) y el Foro Mundial de Agricultura Familiar.

A medida que continúa expandiendo su alcance e impacto, el FMA sigue siendo una plataforma poderosa para abordar los desafíos más apremiantes que enfrentan los sistemas agroalimentarios hoy y en el futuro.

CAPÍTULOS JUVENILES NACIONALES DEL FMA

¿Por qué optar por lo local?

Si bien los desafíos de los sistemas agroalimentarios son globales, un cambio significativo y duradero comienza a nivel local. Los jóvenes merecen tener voz en las decisiones que afectan a su vida cotidiana y, a menudo, el mejor lugar para maximizar su impacto y participación es a nivel local.



Reconociendo que cada sistema agroalimentario está determinado por su contexto, será crucial que las soluciones agroalimentarias se basen en las prioridades, los conocimientos y las aspiraciones de los jóvenes que lo experimentan de primera mano.

Al poner a los jóvenes en el rol de líderes para desarrollar soluciones agroalimentarias específicas para su contexto en sus comunidades, ciudades y países, podemos garantizar que las ideas se arraiguen, las acciones cobren impulso y la transformación de los sistemas agroalimentarios mundiales se convierta en una realidad. Por lo tanto, la construcción de un futuro alimentario mejor requerirá un nuevo enfoque, uno que sea liderado localmente, que empodere a los jóvenes a nivel nacional y que prospere en la colaboración, la creación de redes y asociaciones sólidas.

Los Capítulos Nacionales de Juventud son una pieza central de la estrategia de localización de la Iniciativa Juvenil del FMA, encarnando el principio de "pensar globalmente y actuar localmente". A través de la coordinación de estas plataformas nacionales de jóvenes y la estrecha colaboración con las Oficinas Descentralizadas de la FAO, y los organismos gubernamentales pertinentes, la Iniciativa Juvenil del FMA está empoderando a los jóvenes líderes e impulsando la acción local para transformar los sistemas agroalimentarios hacia un futuro más sostenible e inclusivo.

Estos Capítulos de la Juventud desempeñan un papel fundamental a la hora de traducir los compromisos mundiales en soluciones tangibles y localizadas, abordando los desafíos específicos de la comunidad y promoviendo la transformación de los sistemas agroalimentarios sostenibles desde la base.

¿Qué son los Capítulos Nacionales Juveniles?

Un Capítulo Nacional de la Juventud del FMA es una plataforma nacional agroalimentaria juvenil autoorganizada y alineada con la misión y los principios de la Iniciativa de la Juventud del FMA. Convocada por una red local de socios, y siempre que sea posible, en colaboración con la oficina de la FAO pertinente.

Los Capítulos Nacionales de la Juventud proporcionan una plataforma unificadora única para que los jóvenes colaboren entre sí, compartan ideas, inicien y mantengan soluciones agroalimentarias específicas para cada contexto en sus comunidades y sirvan de base para la formulación de políticas en sus países y regiones. Ayudan a cerrar las brechas entre los esfuerzos muchas veces fragmentados de los jóvenes, fomentan asociaciones más sólidas y amplifican las voces de los jóvenes desde el nivel local.



Establecidos en lo posible con el apoyo de las Oficinas Descentralizadas de la FAO a nivel nacional y regional, los Capítulos Nacionales de la Juventud reciben orientación para alinear sus iniciativas con el marco estratégico de programación del país para la transformación de los sistemas agroalimentarios. Esta colaboración mejora su capacidad para involucrar a diversos grupos de jóvenes y fortalece su presencia institucional a nivel local. Los Capítulos Nacionales de la Juventud del FMA sirven como redes agroalimentarias estructuradas y dirigidas por jóvenes, lo que permite a los Miembros de la FAO y a las Oficinas Descentralizadas ejecutar programas centrados en los jóvenes de manera más eficaz.

Al fomentar alianzas sólidas, estos Capítulos desempeñan un papel clave en el avance de sistemas agroalimentarios inclusivos y sostenibles a nivel nacional.

¿Por qué los Capítulos Juveniles Nacionales del FMA?

Los Capítulos Nacionales de la Juventud sirven como plataformas independientes e inclusivas que reúnen a jóvenes de diversos orígenes y contextos para debatir, intercambiar ideas y organizar actividades impactantes adaptadas a sus diversas necesidades locales. Como resultado, cierran las brechas entre los esfuerzos fragmentados centrados en los jóvenes dentro de un país, uniendo a los jóvenes para impulsar un impacto específico del contexto y un cambio significativo.

Reconociendo que un único enfoque no funciona en todos los contextos, los Capítulos Nacionales de la Juventud desarrollan políticas y planes de acción específicos para cada país y contexto para abordar sus desafíos únicos. **Cierran la brecha entre las discusiones globales y las realidades locales, ofreciendo una perspectiva localizada a las conversaciones globales sobre la transformación de los sistemas agroalimentarios.**

A medida que los Capítulos Nacionales de la Juventud del FMA trabajan con las oficinas de la FAO y las instituciones gubernamentales pertinentes, en la medida de lo posible, reciben apoyo institucional y credibilidad para llevar a cabo sus actividades y prioridades dirigidas por los jóvenes, lo que conduce a un mayor impacto de sus recomendaciones e iniciativas de política. Al mismo tiempo, **proporcionan una red institucional dirigida por jóvenes para que los gobiernos y las oficinas descentralizadas de la FAO consulten con ellos y con los que ejecuten programas relacionados con la juventud.**

Además, los Capítulos Nacionales de la Juventud **brindan oportunidades para que los jóvenes se relacionen con colegas y expertos agroalimentarios relevantes, fomentando conexiones significativas que trascienden las fronteras.** Cultivan un entorno multicultural, multisectorial e



intergeneracional que pone en diálogo diversas perspectivas, enriqueciendo sus debates y proyectos locales sobre el futuro del sector agroalimentario.

Yendo más allá de los enfoques tradicionales para la participación de los jóvenes, los Capítulos Nacionales de la Juventud empoderan a los jóvenes locales para que asuman verdaderos roles de liderazgo, impulsando un cambio significativo, localmente relevante y de impacto global. Dentro de los Capítulos Nacionales de la Juventud, los jóvenes asumen roles clave en la gestión de proyectos, asociaciones, comunicación, investigación y documentación, entre otros. Los miembros también se benefician de las iniciativas de fomento de la capacidad en curso, como talleres, intercambios entre pares y programas de tutoría, que fomentan el aprendizaje, el intercambio de conocimientos y el avance de sus iniciativas.

PRINCIPIOS DE LOS CAPÍTULOS JUVENILES NACIONALES DEL FMA

Alineado con los principios y la misión de la Iniciativa Juvenil del FMA

Los Capítulos Nacionales de Jóvenes encarnan la misión de la Iniciativa Juvenil del FMA de "Empoderar a los jóvenes para un mejor futuro alimentario". Refuerzan la idea de que los jóvenes no solo contribuyen de manera decisiva al estado actual de los sistemas agroalimentarios, sino que también son fundamentales para dar forma a su futuro.

Al fomentar la innovación, la inclusión y las soluciones orientadas a la acción, estos capítulos empoderan a los jóvenes para impulsar un cambio positivo dentro de sus comunidades, transformando los sistemas agroalimentarios y creando un futuro alimentario más sostenible y equitativo en sus países y regiones.

Auto-organizados e independientes

Dado que no existe un modelo único que pueda funcionar para todos los contextos locales, los Capítulos Nacionales de la Juventud determinan su propia estructura de gobernanza, actividades y procesos de toma de decisiones, siguiendo la orientación de la Iniciativa de la Juventud del FMA y de sus respectivas Oficinas de la FAO en el país. Esto garantiza la alineación con las normas, las mejores prácticas y [los objetivos estratégicos de la FAO](#).



Si bien el liderazgo del Capítulo Juvenil puede tomar diferentes formas, será crucial que los líderes seleccionados:

- Apoyar la misión y visión del Capítulo Nacional Juvenil y la Iniciativa Juvenil del FMA;
- Garantizar un liderazgo inclusivo y representativo abogando por la diversidad en todas las regiones, sectores y orígenes, promoviendo el equilibrio de género y fomentando la participación equitativa.
- Esforzarse por hacer del Capítulo Juvenil un espacio inclusivo y seguro/abierto;
- Motivar e inspirar a otros a tomar acción;
- Manténgase neutral de las preferencias o agendas políticas; y
- Mantener una línea constante de comunicación con la Iniciativa Juvenil del FMA y la red de Capítulos.

Las directrices detalladas sobre las funciones y la conducta de los líderes de los Capítulos Juveniles se describen en un acuerdo de compromiso, al que se adhieren.

Espacios abiertos e inclusivos

Los Capítulos Nacionales de la Juventud están diseñados para fomentar un espacio abierto e inclusivo en el que jóvenes de diversos orígenes, que abarcan diversos conocimientos, niveles de educación, ingresos, herencia, género e identidades, puedan colaborar e impulsar un cambio significativo.

Para lograr esto, los Capítulos deberían adoptar el modelo de "red de socios" ejemplificado por la Iniciativa Juvenil del FMA, movilizando asociaciones de múltiples partes interesadas en todos los sectores y organizaciones relevantes dentro de los sistemas agroalimentarios. Al adoptar la inclusión y la colaboración, los Capítulos Nacionales de Jóvenes pueden aprovechar las fortalezas de diversas organizaciones, creando un efecto de red que amplifica los esfuerzos colectivos y genera un impacto mucho mayor que la suma de sus partes.



Aprovechar el marco y las actividades de los programas juveniles del FMA

Los programas juveniles del FMA proporcionan plantillas útiles para involucrar a los jóvenes en función de sus diferentes pasiones e intereses en los sistemas agroalimentarios. Como tal, se alienta a que los Capítulos modelen sus actividades en torno a los programas juveniles del FMA al:

1. Fomentar la participación significativa de los jóvenes en el desarrollo y la implementación de políticas a través de la Asamblea de la Juventud del FMA.
2. Identificar, apoyar y celebrar a los jóvenes emprendedores agroalimentarios, la investigación científica y los emprendimientos a través del Laboratorio de Innovación Juvenil del FMA.
3. Promover la educación agroalimentaria y el liderazgo juvenil a través del Programa de Educación Juvenil del FMA.
 - a. Aprovechar los elementos culturales, como el arte, el cine, la música y la gastronomía, para unir a los jóvenes, fomentar las conexiones, encender los debates e inspirar la acción para lograr un cambio significativo.

Entidades autosustentables

Se aconseja que los Capítulos Nacionales de la Juventud elaboren una estrategia para atraer los recursos necesarios para que el Capítulo sea autosuficiente. Esto incluirá el aprovechamiento de los recursos locales y las estructuras existentes, incluido el trabajo con socios y alianzas de múltiples partes interesadas, así como el aprovechamiento del apoyo de los voluntarios. El equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA ofrecerá orientación estratégica para apoyar a los Capítulos Nacionales de Jóvenes en la recaudación de fondos y la movilización de recursos. Sin embargo, la responsabilidad última de asegurar y administrar los recursos recaerá en cada Capítulo. Además, se alienta a los Capítulos a explorar oportunidades de apoyo gubernamental y a extraer ideas de las experiencias de otros Capítulos Nacionales de Jóvenes del FMA.

Guiados por este documento guía

Los Capítulos Juveniles Nacionales del FMA se guían por este plan que puede ser enmendado o modificado después de consultar con los Capítulos, y de acuerdo con el equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA.



CÓMO ESTABLECER UN CAPÍTULO JUVENIL NACIONAL DE LA WFF

1. Comience por identificar si existe un capítulo en su país o región.

Puede hacerlo explorando el sitio web de la Iniciativa Juvenil del FMA que mantiene una lista actualizada de los Capítulos Juveniles Nacionales del FMA.

1. Si un Capítulo ya existe o está en proceso de formación, por favor complete el Formulario de Interés de los Capítulos Juveniles Nacionales para saber cómo puede apoyar el desarrollo de su Capítulo Nacional. El equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA se pondrá en contacto contigo para ponerte en contacto con el liderazgo actual del Capítulo.
2. Si no existe ningún Capítulo en su país, complete el Formulario de Interés de los Capítulos Juveniles Nacionales y envíe un correo electrónico a local-action@world-food-forum.org expresando su interés en contribuir al establecimiento de un Capítulo Juvenil Nacional del FMA. Un miembro del equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA se pondrá en contacto contigo, te guiará a través de los pasos necesarios y te dará la aprobación para seguir adelante con las siguientes acciones.

Tenga en cuenta que solo se puede establecer un Capítulo Nacional Juvenil del FMA una vez que el equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA haya proporcionado la autorización.

2. Organizar y movilizar una red local de socios

Identifique e involucre a las partes interesadas clave que compartan su pasión y motivación para establecer el Capítulo Nacional de la Juventud y estén comprometidas a desempeñar un papel activo en su desarrollo. Estas partes interesadas pueden incluir organizaciones dirigidas y centradas en los jóvenes, jóvenes agricultores, jóvenes empresarios agroalimentarios, universidades y estudiantes, otras instituciones pertinentes y personas dedicadas a los subsectores que componen el sector agroalimentario. Reunir a un grupo diverso es esencial para mapear los esfuerzos existentes, promover la colaboración y construir una base representativa que refleje la dinámica única de su país.

Para guiarte en este proceso, puedes inspirarte en un estudio de caso sobre la movilización efectiva realizado por el [Capítulo Juvenil Italiano del FMA](#).



3. Realizar una reunión informativa

Antes de que comience la ronda de consultas, se debe celebrar una reunión general con el equipo de Acción Juvenil Local del FMA y las redes identificadas de socios para presentar la misión, la visión y los objetivos de la Iniciativa Juvenil del FMA y los Capítulos Nacionales de la Juventud. La reunión sirve como una oportunidad para fomentar el diálogo, fomentar la lluvia de ideas e intercambiar ideas entre los participantes. Los resultados de estas discusiones servirán como base para la redacción de un documento conceptual inicial que describa la estructura, las prioridades y la dirección futura del capítulo.

4. Participar en consultas exhaustivas

Se debe llevar a cabo una ronda exhaustiva de consultas para fomentar el diálogo y crear consenso sobre los aspectos clave que dan forma al Capítulo de la Juventud. La participación de una amplia gama de partes interesadas, incluidos jóvenes líderes, organizaciones asociadas e instituciones relevantes garantizará que la estructura, las prioridades y los objetivos del Capítulo reflejen la visión y las necesidades colectivas de aquellos a quienes pretende servir. Este enfoque colaborativo e inclusivo no solo fortalecerá la propiedad y el compromiso entre los participantes, sino que también sentará una base sólida para un Capítulo Nacional de la Juventud que sea impactante y sostenible.

5. Enviar una nota conceptual al equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA

Perfeccione las ideas del proceso de consulta en una nota conceptual. Este documento debe describir los parámetros clave y las prioridades para las actividades del Capítulo Nacional de la Juventud, reflejando los resultados de las discusiones entre las organizaciones participantes. Debería reflejar las prioridades identificadas y el contexto del país, y proponer un conjunto de actividades para el año siguiente.

6. Revisión y comentarios

El equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA revisará la solicitud y proporcionará una respuesta a los solicitantes. La respuesta se basará en la revisión del equipo y en el examen y las aportaciones de la Oficina de la FAO respectiva en el país o la región.

La solicitud se puede ratificar tal cual, o se puede enviar de vuelta con comentarios para un mayor refinamiento.



7. Desarrollar un plan de trabajo

Después de esto, los solicitantes refinarán la nota conceptual del Capítulo en un plan de actividades integral, con el apoyo del equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA. El plan debe detallar las actividades específicas, los plazos, las necesidades de recursos y las posibles fuentes de apoyo, incluidos los conocimientos técnicos, los recursos humanos y financieros y las asociaciones estratégicas. Los solicitantes deben dar prioridad a enfoques innovadores y sostenibles para asegurar los recursos, aprovechando las redes y oportunidades locales. Una estrategia clara y factible para movilizar el apoyo y los recursos necesarios es esencial para garantizar el progreso, el éxito y la sostenibilidad del Capítulo.

Al desarrollar el Plan de Trabajo, los Capítulos Nacionales de la Juventud pueden obtener inspiración de:

- Jóvenes, desarrollo agrícola y rural: políticas de sistemas agroalimentarios.
- Estrategia de las Naciones Unidas para la Juventud 2030.
- El tema transversal del Marco Estratégico de la FAO sobre la juventud, el Plan de Acción de la FAO para la Juventud Rural y las "Recomendaciones de política del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA) sobre la promoción de la participación y el empleo de los jóvenes en la agricultura y los sistemas alimentarios".
- Plan de Acción Mundial para la Juventud de la Asamblea de la Juventud. La directriz elaborada por la Junta de Políticas Juveniles del FMA y los Representantes de la Juventud del FMA identifica las prioridades regionales sobre la base de muchas consultas regionales y del Compendio Mundial de Políticas Juveniles aprobado en 2021, 2022 y 2023, a través de investigaciones documentales, consultas y asambleas.

Una vez que la Nota Conceptual y el plan de actividades son presentados y aprobados por el equipo de Iniciativa Juvenil del FMA, el Capítulo se considera un **Capítulo Nacional Juvenil Provisional del FMA**. Esta etapa sirve como puente entre la planificación y la ejecución, asegurando que el Capítulo esté bien preparado para implementar actividades impactantes e impulsar un cambio significativo en los sistemas agroalimentarios. El proceso culmina con las aprobaciones necesarias de la Oficina de la FAO y/o de los organismos gubernamentales pertinentes, lo que consolida la disposición del Capítulo para avanzar.

Durante esta etapa de desarrollo, los Capítulos Juveniles Nacionales del FMA deben:

Establecer un equipo de liderazgo: Un equipo de liderazgo fuerte y eficaz es esencial para el éxito del Capítulo Nacional de la Juventud. Este equipo debe estar compuesto por



WORLD
FOOD
FORUM

GLOBAL
YOUTH
ACTION



jóvenes apasionados de diversos orígenes, que aporten una variedad de habilidades y experiencia para administrar las operaciones del Capítulo. Los miembros del equipo deben estar comprometidos con los sistemas agroalimentarios, estar bien conectados con el panorama agroalimentario local y dedicarse a construir una comunidad próspera durante los próximos 12 meses.

En línea con la misión de la Iniciativa Juvenil del FMA de empoderar a los jóvenes, la promoción de la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres es un valor fundamental. Para garantizar una representación equilibrada y una toma de decisiones inclusiva, es esencial que tanto las mujeres como los hombres jóvenes asuman roles de liderazgo dentro del equipo.

Si bien cada Capítulo Juvenil tiene la flexibilidad de diseñar su estructura en función de las necesidades y el contexto local, la Iniciativa Juvenil del FMA ofrecerá orientación basada en modelos exitosos de otros Capítulos Juveniles Nacionales de gran impacto.

Para formalizar su compromiso, el equipo de liderazgo firmará un Acuerdo de Compromiso. Este documento, desarrollado de acuerdo con el Plan del Capítulo, describe los roles, responsabilidades y conducta esperada de los líderes del Capítulo, asegurando la alineación con los principios y la misión de la Iniciativa Juvenil del FMA.

Presencia en línea y redes sociales: Para construir un movimiento nacional de jóvenes agroalimentarios, se requerirá un punto de referencia en línea para la información. Tras la aprobación por parte del equipo de Comunicaciones del FMA, el Capítulo Nacional Juvenil podrá configurar identificadores de redes sociales para apoyar la participación en línea de posibles miembros, voluntarios y simpatizantes. El equipo de Comunicaciones de la Iniciativa Juvenil del FMA proporcionará los documentos de orientación necesarios para las redes sociales y los identificadores apropiados. Será crucial que todos los Capítulos Nacionales de la Juventud se adhieran a esta guía para garantizar la coherencia y la alineación.

Compromiso con el equipo de la FAO en el país: A medida que el proceso de desarrollo del Capítulo Nacional de la Juventud cobra impulso, **el equipo de Acción Juvenil Local del FMA** iniciará conversaciones con la Oficina de la FAO en el país. Este diálogo tiene por objeto presentar la visión y los esfuerzos del capítulo a la Oficina de la FAO en el país e integrar sus comentarios para garantizar la alineación con el marco de programación del país y las prioridades de desarrollo. Como parte interesada clave, la Oficina de la



FAO puede ofrecer valiosos conocimientos especializados, recursos y asociaciones para apoyar las iniciativas del Capítulo, cuando corresponda.

Tenga en cuenta que conectarse y colaborar con la oficina de la FAO en el país es un proceso gradual y puede llevar tiempo. Sin embargo, este paso es necesario para asentar las bases de una asociación eficaz y productiva.

Sobre la base de las mejores prácticas, algunas oficinas de la FAO en esta etapa prefieren elaborar Términos y Condiciones para definir su colaboración con el Capítulo Nacional de la Juventud del FMA y las principales partes interesadas, incluidos los departamentos gubernamentales pertinentes y/o la organización anfitriona (si corresponde). Estos Términos de Referencia, respaldados por la orientación estratégica del equipo de la Iniciativa Juvenil del FMA, sirve como un marco claro para estructurar e implementar las actividades del Capítulo de manera efectiva, al tiempo que reúne a las partes relevantes.

Movilización de recursos y socios: Será necesario identificar y movilizar recursos y aliados estratégicos para recaudar fondos de forma eficaz, así como activar otros tipos de apoyo interno esenciales para implementar con éxito las actividades e iniciativas de los Capítulos. Por ejemplo, en el caso del Capítulo de la Juventud de Nepal, después de completar todos los procedimientos necesarios y establecer un compromiso con la Oficina de la FAO en el país, con el apoyo del Equipo de Acción Juvenil Local del FMA, lograron obtener apoyo para movilizar recursos. Para explorar esta mejor práctica, lea [el estudio de caso de Nepal](#).

Es importante tener en cuenta que, si bien la Iniciativa Juvenil del FMA sirve como un puente para conectarse con estas instituciones, la responsabilidad final de asegurar los recursos necesarios para llevar a cabo las actividades recae en el Capítulo Nacional de la Juventud.

Una vez que se complete el proceso de movilización, consultas y desarrollo del Capítulo Nacional Juvenil mencionado anteriormente, el **Capítulo Nacional Juvenil Provisional** del FMA será aprobado por la Iniciativa Juvenil del FMA para su lanzamiento.

Evento de lanzamiento: Un evento de lanzamiento se considera importante para presentar el Capítulo al público, crear entusiasmo y brindar a los futuros jóvenes la oportunidad de aprender sobre el Capítulo Nacional Juvenil. El Capítulo puede aprovechar los Días Internacionales, como [el Día Internacional](#) de la Juventud, o coordinar el lanzamiento durante el evento insignia de la WFF.



Orientación y apoyo de la Iniciativa Juvenil de la WFF: Desde la ideación hasta el lanzamiento y el crecimiento, el equipo de la Iniciativa Juvenil de la WFF brindará apoyo a los Capítulos Juveniles Nacionales. A través del equipo de Acción Juvenil Local de la Iniciativa Juvenil WFF, los Capítulos Nacionales de Juventud tendrán un punto de referencia constante para guiar y apoyar su formación, campañas y proyectos. Para obtener inspiración sobre cómo llevar a cabo el proceso, lea otro ejemplo en el Capítulo Juvenil de Nepal.

CAPÍTULOS JUVENILES EXISTENTES Del FMA

En 2022, el FMA lanzó su primer Capítulo Nacional de la Juventud en los Países Bajos que puso a prueba la localización del FMA para abordar problemas específicos y movilizar acciones locales que puedan ayudar a transformar los sistemas agroalimentarios. Durante el evento insignia del FMA 2022, se lanzó el segundo Capítulo Nacional Juvenil del FMA en la República Unida de Tanzania.

En 2023, se pusieron en marcha los Capítulos Nacionales de la Juventud en Bangladesh, Irlanda, Malawi, Nepal, República de Corea, Sierra Leona, España, Uganda y Zimbabue.

En Irlanda, el Foro Nacional de Alimentación Juvenil se inauguró oficialmente con un lanzamiento virtual el 5 de marzo, seguido de un lanzamiento en el país en la Cumbre Nacional de Alimentación Juvenil celebrada en el Airfield Estate de Dublín el 20 de septiembre. El evento culminó con el lanzamiento oficial del Capítulo Nacional en el Evento Insignia del FMA 2023.

El lanzamiento del Capítulo Nacional del FMA en la República de Corea tuvo lugar el 17 de octubre de 2023 en el evento del Foro Regional del FMA en Seúl, organizado en colaboración con la Oficina de Asociaciones y Enlace de la FAO en la República de Corea.

En 2024, tras un proceso de movilización, consulta y desarrollo, la red de Capítulos Nacionales de la Juventud del FMA se amplió a todas las regiones de la FAO, en particular a Argentina, Bután, Ecuador, Egipto, Ghana, Indonesia, Italia, Mauritania, Perú y Qatar.

Si bien los lanzamientos de capítulos también se celebraron en el evento Insignia; Bután, Indonesia y Qatar también marcaron lanzamientos en el país. El Capítulo de la Juventud de Bután se lanzó el Día Internacional de la Juventud, el 12 de agosto de 2023 en Thimpu, Bután. El lanzamiento



formó parte del Simposio Nacional de la Juventud, organizado por el Ministerio de Agricultura y Ganadería en colaboración con la FAO Bután, que atrajo a más de 150 jóvenes participantes.

El Capítulo de la Juventud de Indonesia se puso en marcha el 2 de octubre de 2024 con el apoyo de la Oficina de la FAO en Indonesia y en colaboración con la Oficina Ejecutiva del Presidente, el Ministerio de Coordinación de Asuntos Económicos, el Ministerio de Agricultura y el Ministerio de Industria. El Capítulo fue iniciado por la Oficina del Personal Presidencial representada por el Dr. H. Moeldoko.

Por último, el Capítulo de la Juventud de Qatar se lanzó en el país el 4 de febrero de 2025, en el marco de [la Conferencia Internacional sobre el Agua y la Seguridad Alimentaria frente al Cambio Climático \(WFCC\)](#), un evento mundial celebrado en Doha, Qatar, los días 4 y 5 de febrero. El lanzamiento estuvo marcado por el intercambio simbólico de certificados entre Kazuki Kitaoka, Director de la Oficina de la Juventud y la Mujer de la FAO; Hamad Al Hajri, Director Adjunto del Departamento de Seguridad Alimentaria del Ministerio de Municipalidades de Qatar; el Dr. Salem Al-Naemi, Presidente de UDST y Abdulrahman Al Kuwari, Presidente del Capítulo Juvenil del FMA Qatar.

PLANES FUTUROS PARA LOS CAPÍTULOS JUVENILES NACIONALES DEL FMA

Con la demostración de un impacto tangible dentro de los Capítulos Nacionales de Jóvenes del FMA existentes, la Iniciativa Juvenil del FMA trabajará para fortalecer sus 21 Capítulos de Juventud existentes para que sean plataformas agroalimentarias juveniles nacionales reconocidas, sostenibles y financieramente independientes que impulsen la participación y el empoderamiento de los jóvenes en los sistemas agroalimentarios locales, regionales y mundiales. Imaginamos que nuestros Capítulos Nacionales de la Juventud se convertirán en una red de redes, uniendo a diversos grupos de jóvenes y organizaciones centradas en la juventud para impulsar iniciativas transformadoras de base.

Al mismo tiempo, el FMA, en colaboración con las oficinas descentralizadas de la FAO, los gobiernos y los asociados pertinentes, trabajará para ampliar los capítulos nacionales de la



juventud con el fin de crear un mosaico mundial de plataformas agroalimentarias juveniles que inspiren, conecten y empoderen a los jóvenes para transformar sus sistemas agroalimentarios locales, sus comunidades y el mundo.

Para cualquier consulta sobre los Capítulos Nacionales del FMA, comuníquese con local-action@world-food-forum.org

Este texto ha sido traducido internamente por traductores no profesionales y se proporciona únicamente con fines informativos. La traducción no es oficial y no debe considerarse como una versión autorizada del documento original (en inglés)